

# LAS BALEARES

DIARIO REPUBLICANO

Palma de Mallorca Jueves 3 Noviembre 1892

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:—Calle del Conquistador número 43.  
Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de LAS BALEARES, D. Miguel Roca.

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN:—UNA PESETA al mes en toda España.—Extranjero, CUATRO PESETAS trimestre.—Número suelto: DIEZ céntimos.  
NÚM. 445  
Se publica todos los días laborables.

## QUE SE COMPAREN

El diario ministerial «La Unión Católica» ha descubierto y revela a sus lectores cual es el «bello ideal del liberalismo». Según el colega, que por lo visto ha estudiado la cuestión a fondo, el bello ideal de los liberales es dejar a los hombres honrados a merced de la canalla.

Si el colega se refiere a los liberales en general, muy posible es que se equivoque en el juicio que ha formado de ellos. No los conoce a todos y sin conocerlos es muy difícil no incurrir en error al hablar de sus aspiraciones, de sus propósitos y sobre todo de su conducta. Si los hubiera tratado de cerca ya sería otra cosa: su opinión podría tener algún fundamento.

El colega, por ejemplo, podrá estar bien enterado y tendrá por lo tanto derecho a que se le dé crédito cuando en sus apreciaciones solamente se refiera a esos liberales conservadores con los cuales vive en la más estrecha intimidad y con quienes está ahora a partir un piñón, como suele decirse, ó a partir el presupuesto, que estaría mejor dicho.

En lo que diga «La Unión Católica» de estos liberales conservadores, *quorum pars magna est*, nadie se atreverá a rechazar las aseveraciones del colega por la simple razón de que éste no se halla bien informado.

Así pues, por lo que respecta a los liberales conservadores en cuyas filas milita «La Unión Católica», no disputaremos a este diario el derecho de afirmar que «apenas hay entre ellos quien no haya mejorado de condición económica en algún puesto público».

Cuando el colega dice esas cosas, alguna razón tendrá. No debemos creer que habla a bulto.

A nosotros nos basta con hacer ver la posibilidad de que incurra en error cuando se refiere a esos otros liberales que sólo ha podido observar desde su sacristía y desde su monte Jurra y que sólo ha tratado a tiros.

Y aun en lo respectivo a estos otros liberales que el colega neo-liberal debe conocer muy poco, nosotros en rigor nada tenemos que decir, puesto que en la nomenclatura política se da otro nombre a nuestro partido. Por esta y por otras varias razones no debemos creer que lo dicho por «La Unión Católica» va con nosotros.

Pero como á veces los amigos del colega, olvidándose de que son liberales y que todos los meses se meten en el bolsillo una parte del presupuesto, vuelven á sus antiguas mañas y para denostar al adversario le lanzan el calificativo de liberal como el más atroz insulto; y como nosotros los republicanos hemos sido y seremos siempre resueltos adversarios de los neos; por si el colega ha hecho las afirmaciones indicadas refiriéndose también á nuestro partido, preciso es que tomemos vela en ese entierro.

Si el colega dice que no nos la da, nos limitaremos á ver cómo se entierran mutuamente los monárquicos y negocio concluido.

Pero entretanto hemos de retar á «La Unión Católica» á que nos cite el nombre de un solo republicano que «haya mejorado de condición económica en algún puesto público».

Seguros estamos de que no nombrará ni siquiera uno.

En cambio nosotros podríamos estampar aquí centenares y centenares de nombres monárquicos que, como todo el mundo sabe, se han enriquecido rápida y escandalosamente desempeñando cargos públicos.

Por ahora solo hemos de decir al colega que de los cuatro presidentes que aquí tuvo la República, el primero de ellos, D. Estanislao Figueras, á pesar de ser distinguido abogado, murió tan pobre que los republicanos hubieron de costear su entierro. Los otros tres, que felizmente viven, sólo á fuerza de incesante trabajo logran cubrir sus atenciones y jamás se les ha visto hoteles, carruajes, ni nada que indique riqueza y lujo. Aunque D. Emilio Castelar no cesa de producir obras que alcanzan todas un gran éxito y aunque publicaciones muy importantes de Europa y América se disputan sus escritos, nadie ignora que carece en absoluto de bienes de fortuna y que sólo merced á su trabajo vive. Lo mismo, absolutamente lo mismo se puede decir de D. Francisco Pi y Margall y de D. Nicolás Salmerón, hombres eminentes que honran al país por su talento, su saber y sus virtudes y que, consagrados al foro donde tan alto renombre han adquirido, viven con tal sencillez y modestia que merecen el respeto y la admiración de todo el mundo.

¿Quiere «La Unión Católica» que le citemos más nombres? Podríamos hacer una lista muy larga, pero por ahora nos limitaremos á recordar al Sr. Roldán, subsecretario durante la República del ministro de Ultramar y al Sr. Garrido, intendente general de Filipinas, que á muy poco de haber desempeñado esos importantes puestos, sin haberse metido en especulaciones ruinosas ni haber llevado una existencia espléndida, murieron en la miseria más profunda.

Diga el colega ministerial en que forma y en que terreno quiere que con respecto á moralidad hagamos parangón entre su partido y el nuestro.

ELADIO DE LEZAMA.

## EL PARTIDO CONSERVADOR

Con este título publica hoy «El Liberal» un extenso telegrama de Sevilla, en el que se expone la situación del partido conservador.

Hela aquí, según las impresiones que el firmante del citado telegrama ha podido sacar de sus conversaciones con algunos importantes conservadores residentes en Sevilla.

Había recibido el Sr. Cánovas varias cartas del Sr. Romero Robledo, y de ellas había deducido un marcado decaimiento moral, algo como desfallecimiento por parte del ministro de Ultramar.

Desde entonces decidió visitarle en el Romeral, á su regreso de Granada, tanto por considerar que era una debida deferencia al compañero enfermo, cuanto por cerciorarse por sí mismo de la situación de su espíritu, de sus cálculos y sus proyectos, á que debía subordinar los suyos propios.

Verificada la visita, comprendió el Sr. Cánovas que Romero Robledo, fatigado de la lucha por primera vez en su vida política, y deseando consagrarse al amor de su familia y al cuidado de su salud, es-

taba decidido á dejar el Gabinete, y convenía al jefe del partido saber si tal resolución podía plantearse inmediatamente la crisis, ó si el ministro de Ultramar se hallaba en condiciones y con fuerzas para resistir durante el plazo que se ha fijado el presidente del Consejo para llevar á cabo la modificación del Ministerio.

Del resultado de la entrevista de los Sres. Cánovas y Romero nada se sabe.

Respecto del Sr. Beránger, creese que á pesar de los incidentes para él molestos que han ocurrido en su viaje á Andalucía, accedirá á las excitaciones del Sr. Cánovas para que continúe al frente del departamento de Marina.

Las Cortes reanudarán sus tareas en la última decena de Noviembre y permanecerán abiertas hasta las vacaciones de Navidad, que durarán probablemente hasta Febrero, inaugurándose las sesiones con la nueva legislatura.

En las sesiones de este año quiere el Sr. Cánovas que se discutan los tratados de comercio, que se fije definitivamente en la situación comercial de España con respecto á Francia y que se vayan aprobando los proyectos pendientes de aprobación en el anterior período legislativo.

Entiende el Sr. Cánovas que esta campaña parlamentaria debe sostenerla el mismo Gabinete que la inició en toda su integridad.

Si los Sres. Romero Robledo y Beránger se acomodan á continuar en el Ministerio, entonces el Sr. Cánovas no planteará la crisis por su voluntad hasta el interregno que media entre la terminación de la actual y el comienzo de la segunda legislatura. La crisis será entonces muy extensa.

El Futuro Gabinete tendrá marcada tendencia á la política del Sr. Silvela, pero sin la intervención personal de éste.

El Ministerio que de este modo se forme será el destinado á recorrer la última etapa en el poder del partido conservador.

Si el Sr. Romero Robledo sale del Ministerio, no le sustituirá el Sr. Bosch, que ni por apoyo reflejo, ni por méritos propios, puede ya prometerse la conquista de una cartera.

Hasta aquí el telegrama de «El Liberal», del que hemos procurado tomar los puntos más principales.

¿Se realizará cuanto en él se dice? Lo juzgamos difícil.

## Noticias políticas

Según un largo telegrama de Sevilla que publica «El Liberal» firmado por su redactor corresponsal Sr. Vargas, el Sr. Cánovas se propone tirar con este Ministerio hasta el próximo mes de Febrero.

Nos parece insensata é irrealizable esta aspiración del Sr. Cánovas.

Ni el monstruo, con ser quien es, puede ya tirar del carro de la situación.

Y perdone D. Antonio la metáfora.

De Sevilla comunican la siguiente importantísima noticia:



«La reina ha concedido el título de Real á la hermandad de la Virgen de la Macarena, y el uso de las armas reales.»

Pues con esa concesión puede estar la Macarena llena de satisfacción.

Según se decía ayer en círculos ministeriales, hoy terminará el Sr. Dato la inspección que viene haciendo de los actos del Ayuntamiento de Madrid, y se espera que dentro de dos ó tres días entregue el ingeniero nombrado por el ministerio de Fomento el informe que se le tiene pedido sobre las obras del Paseo de Coches del Retiro y las de la Plaza de Madrid.

Mientras tanto, es posible que el subsecretario de Gobernación practique alguna otra diligencia, y seguidamente comenzará la redacción de la Memoria que ultimaré en muy pocos días, recayendo sin pérdida de tiempo la resolución que acuerde el Consejo de ministros.

Los más íntimos amigos del Sr. Cánovas del Castillo, dicen que éste desautorizó ayer á un periódico ministerial que había venido haciendo la causa del alcalde, y que anteanoche salió de improviso censurando al Sr. Bosch.

Y lo desautorizó el Sr. Cánovas porque, según sus manifestaciones, no quiere que la prensa oficial prejuzgue la cuestión, dejándola íntegra á la resolución del Gobierno.

Se propone al Sr. Cánovas convertirse en defensor resuelto del alcalde, sin tener para nada en cuenta lo que resulte de la inspección?

Los ministeriales de la Huerta dicen que no, y á la vez que consignaban esa negativa, pudo observarse que recordaban lo ocurrido cuando las informaciones hechas en 1885 y 1889.

La primera tuvo carácter esencialmente político, se hizo de acuerdo con el entonces alcalde señor marqués de Bogaraya, y este, sin embargo, presentó la dimisión.

La segunda inspección verificada, porque la opinión pública la pedía, como la ha pedido ahora, se hizo también de acuerdo con el alcalde Sr. Abascal, que también hizo renuncia de su cargo.

La inspección de ahora—dicen amigos íntimos del Sr. Cánovas—se ha hecho contra la voluntad del alcalde, quien tiene para inspirarse la conducta de un conservador y de un liberal. ¿Seguirá el señor Bosch el ejemplo de los señores marqués de Bogaraya y Abascal? ¿Esperará á que lo dimitan? Esta duda es la que los ministeriales no se atreven á resolver.

## CORREO DE HOY

Madrid, 31.

Monseñor Rampolla ha telegrafiado al Nuncio de Su Santidad encargándole disuadir á los organizadores del Congreso católico que desistan de procurar el restablecimiento del poder temporal del Papado, puesto que León XIII desea evitar complicaciones de carácter internacional á nuestro Gobierno, sin embargo, da las gracias á los que manifestaron aquellos generosos propósitos. Hay quien interpreta esas palabras como una advertencia al Congreso que tomó acuerdos demasiado radicales acerca de ese particular.

Madrid, 1.º

Entre los malagueños y granadinos ha causado mala impresión el que la corte haya desistido de visitar Granada, cuando tantos gastos se habían hecho, pues pudo ir sola la regente, volviendo á Sevilla para acompañar á sus hijos á Madrid.

Dícese que en la conferencia de esta mañana entre los señores Cánovas y Villaverde éste salió poco satisfecho viendo que el señor Cánovas no se decide á acometer con energía al Sr. Bosch por te-

mores de disgustar al Sr. Romero. Supónese que el señor Villaverde se proponía conseguir la destitución del alcalde, confiando en que al salir un nuevo alcalde la opinión pública quedara satisfecha.

En los círculos, se estiman los sucesos de anoche como una protesta contra la política conservadora, como se deduce de los gritos contra Cánovas. Los más templados conceden que fuera una manifestación personal contra el alcalde, haciéndole responsable del fracaso de los festejos.

Créese que se espera consultar mañana al señor Romero así que llegue, para decidir si debe dimitir el Bosch. Muchos esperan que dimita, por que es mejor situación dimitir ahora con motivo de los festejos, que caer en la nota de inmoralidad á consecuencia del expediente municipal.

A consecuencia de los sucesos de anoche y de una larga entrevista que han tenido los Sres. Villaverde y Cánovas, queda aun sin redactar la real orden para la inspección del Ayuntamiento de Barcelona. Presumo que tampoco se publicará mañana; pero los puntos que contendrá, insisto serán muy parecidos á los de la real orden que dispuso la inspección de Madrid.

El Consejo de ministros ha durado dos horas. Se ha confirmado que la Regente desiste de su viaje á Granada y saldrá de Sevilla el viernes, directamente para Madrid. Irán mañana á Granada los señores Cos-Gayón, Azcárraga y Linares, para asistir á la inauguración del monumento y á la cabalgata histórica.

«El Resumen» denuncia un grave hecho. Trátase de un robo descubierto en los nichos del cementerio de San Justo. Los ladrones se han llevado los adornos. Varias familias han quedado sorprendidas desagradablemente. Algunas cerraduras han aparecido forzadas.

Se ha acordado que la cabalgata histórica se verifique el próximo domingo; pero como coincide con la fecha fijada para la cabalgata de los gremios y la función taurina, donde se represente la historia del toro, tanta carencia de fiestas durante muchos días y tanta plétora en un día, produce disgusto y dificultades. Gestiónase efectuar estas fiestas en días separados.

La prensa de oposición dice, que el motín de anoche ha sido la ejecución política de los conservadores, puesto que los señores Cánovas y Villaverde sostienen al alcalde. «El Correo» dice, que los suspicaces creen que los sucesos los prepararon los silvelistas para librarse del Bosch. Dicese que los cristales y faroles rotos importan 2,000 pesetas.

Ya está redactada y ha sido enviada á las cajas de la «Gaceta», para que mañana la publique el diario oficial, la real orden disponiendo que se investigue la gestión administrativa del Ayuntamiento de Barcelona.

Dice que este acuerdo debe tomarse por el honor del mismo ayuntamiento, ya que las denuncias contra el mismo han llegado hasta el ministerio de la Gobernación y por las continuas denuncias contra dicha corporación municipal formuladas por la prensa de Barcelona. Encárgase la inspección al gobernador civil de Barcelona.

No se ha publicado hoy esta real orden porque en ella se establecía que su inspección debía verificarla el presidente de esa Diputación provincial, lo cual ha querido evitar el Sr. Planas y Casals.

Mañana llegará el señor Romero Robledo y enseguida se abordará la cuestión referente al alcalde de Madrid. Antes conferenciará con el señor Cánovas.

Madrid, 2.

Parece que realmente en el Consejo de ministros de anoche no se tomó acuerdo concreto contra el Bosch. En la conferencia que celebraron antes del Consejo los señores Cánovas y Villaverde convinieron en esperar la llegada del Sr. Romero para tratar en concreto de la destitución del Bosch. Sobre

el acuerdo que adoptarán andan divididas las opiniones. Unos creen que será destituido y otros afirman que continuará por algún tiempo en la alcaldía. Pero todos convienen en una sola cosa y es que el Bosch no dimite ni dimitirá.

París 1.º

En el ministerio de Marina se ha recibido un telegrama del coronel Dodds dando cuenta de los dos últimos combates librados contra los dahomeyanos. Estos fueron completamente derrotados, puestos en fuga y perseguidos hasta las cercanías de Kana. Los dahomeyanos, al abandonar el campamento, lo hicieron con tal precipitación que dejaron en él muchísimas armas, entre las cuales se encontraron un crecido número de fusiles á repetición y otros de varios sistemas de tiro rápido, parece que los oficiales europeos que los mandaban no eran alemanes sino ingleses. El coronel Dodds cree que la campaña puede darse por terminada, y está convencido de que el rey del Dahomey pedirá pronto la paz.

San Petersburgo, 1.º

Afirmase que en breve serán reforzados los puerros militares en la frontera del Afghanistan.

Un voraz incendio ha destruido casi por completo la ciudad de Kurk. Se han hecho esfuerzos inauditos para atajarlo, pero el viento huracanado que soplabá y el ser las casas de madera han hecho que no fuese posible aislarle.

## NOTICIAS VARIAS

Los periódicos de Milán publican telegramas de Buenos Aires refiriendo una tragedia ocurrida en uno de los teatros de la capital argentina, y que recuerda el famoso drama de nuestro insigne Tamayo.

El empresario de aquel teatro, Scalaberni, mató al barítono Cesari, entre bastidores, en el momento en que se disponía éste á salir á escena para cantar el segundo acto de «Un ballo in maschera».

La causa del crimen fué la tradicional de los celos, pues parece que el barítono Cesari cortéjaba de amores, y con éxito, á la mujer del empresario Scalaberni, una hermosísima mujer, Luisa, hermana de otra triple muy conocida.

La maestra de Mayneda, llamada doña Manuela Martín Nombella, acaba de ingresar en el Hospital víctima de la miseria que sufre, hallándose también en el propio establecimiento de caridad su anciana madre y su esposo, á quienes no puede sustentar por falta del pago de sus haberes, que ha reclamado repetidamente así del gobernador de Toledo como del ministro de Fomento y director general de Instrucción Pública.

En Dewbach (Ofiemburgo) un ciudadano de muy buena posición, mató de un tiro á un hijo suyo. Detenido el asesino, se averiguó que el motivo de tan horrible tragedia se reducía á que el rapaz había trasvasado el exquisito vino de un tonel, propiedad del padre, y lo había sustituido por vino de mediana calidad. El padre no encontró mejor correctivo que descolgar una escopeta y hacer fuego contra su desgraciado hijo.

A estas horas el iracundo padre está preso en Strasburgo.

En Monjuich ha ocurrido una sensible desgracia. En una barraca que servía de albergue á unos obreros y una hermosa niña de seis años, había una regular cantidad de pólvora para la inmediata cantera. No se sabe cómo se inflamó la pólvora, y al acudir los obreros al ruido de la detonación, encontraron el cadáver de la niña, completamente carbonizado.

En Bruselas acaba de copar la policía un nido de caballeros de industria por todo lo alto. El pri-



mero que cayó fue un falso conde de Janieki que operaba en el arrabal de Ixelles y tenía la especialidad de explotar á las viudas ricas. Al mismo ramo se dedicaba el segundo caco, en la residencia real de Lacken y bajo el título de conde de Castres. Vino después á la ratonera un vizconde de Carles, que operaba contra los dueños de los principales hoteles. Por último, el jefe de la banda era un capitán Bevan que expendía títulos falsos de una sociedad imaginaria llamada la Estrella Belga.

Parece que la sociedad había realizado pingües negocios, que valua la policía en centenares de miles de francos.

Entre la maestranza del Ferrol se agita la idea de elevar una solicitud al capitán general del departamento, sometiéndolo á su patrocinio un asunto que afecta á los intereses de la clase trabajadora.

La vigente legislación sobre el uso del timbre, exige un sello móvil de 10 céntimos al que perciba cantidades del Estado.

Como los obreros del arsenal cobran sus jornales semanalmente, sufren el descuento cuatro veces al mes, y resultan contribuyendo, por dicho concepto, en mayor cantidad que los funcionarios de la plana mayor, cuyos sueldos son fijos y no resisten en su gran mayoría la comparación con el salario mezquino del obrero.

En la noche de anteayer estalló un petardo en la plaza de la Pelota, á corta distancia de la cervecería del León de Oro.

La metralla del petardo ha alcanzado á tres jóvenes telefonistas que se dirigían á relevar la guardia, resultando una con el pie destrozado, otra con una grave herida en un tendón, y la tercera con algunas contusiones.

La gente que estaba en la cervecería salió atropelladamente á la plaza.

Hubo carreras, cierre de puertas y desmayos. Las tres mujeres heridas fueron curadas por el doctor Más en su Casa de socorro.

El brutal y cobarde atentado ha producido indignación hondísima.

## CRONICA LOCAL

Hallábase postrado en una de las camas del Hospital que sostiene la Provincia un pobre enfermo de tuberculosis; antojósele á uno de los sacerdotes que prestan sus servicios en aquel establecimiento público que el doliente necesitaba los últimos sacramentos, y va, y le suelta la píldora, sin dorar, que por algo es uno pobre, y está uno recibiendo los auxilios de la ciencia de limosna.

Pero no creía el menesteroso hallarse aún en el trance de recibir el viático en la cama, y se ofreció á bajar al día siguiente al templo anexo para tomar la comunión. Creyó el sacerdote que esto era una excusa, insistió el pobre, porfió el cura, y acabó por decir al ciudadano que no ocupaban camas en el hospital los que se negaban á recibir los sacramentos cuando se les ordenaba. Contestó el enfermo que al día siguiente pediría á su madre que le fuese á buscar con un coche para trasladarse á su miserable domicilio, y contestó el ministro del Señor que ni un momento podía tolerar la presencia de tal hombre dentro del establecimiento.

Levantóse el desvalido físico, vistióse, y se fué como pudo hasta la plaza de Jesús donde ofreció dos reales y medio, que era todo su capital (que también hay en el Hospital quien se permite ser capitalista de á dos reales y pico) á un carrilero: parecióle á éste poca la remuneración de su trabajo, y el enfermo echó mano del caballito de San Francisco para ir con paso vacilante hasta su casa.

Tuvo conocimiento de lo ocurrido nuestro particular amigo D. Alejandro Rosselló pocos momentos antes de dejar de estar encargado del Hospital, pues

todo esto sucedió anteayer, y en dacto explicó al sacerdote que también puede pecarse por exceso de celo, que el Divino Maestro es quien creó la bellísima parábola del Samaritano, y que en los establecimientos Benéficos se practica la Caridad sin preguntar al desvalido ni sus opiniones ni sus creencias, se hace el bien por el bien, se da auxilio al hermano.

El Director del Hospital envió enseguida á buscar al enfermo ofreciéndole que no sería molestado: pero la madre de este desgraciado se negó á que abandonara su mísero lecho escarmentada por lo sucedido.

No hemos de censurar con frases que pugnan por salir de nuestra pluma ni aún aquello que en los hechos anteriormente relatados nos parece repugnante. Comprendemos que para una persona que tiene creencias religiosas la salvación de un alma le ha de parecer lo único importante, y compadecemos al ofuscado sin acriminarle. Pero al omitir todo comentario lo hacemos en la firmísima creencia de que el espíritu de tolerancia, de amor al hombre solo por ser hombre, el respeto al sagrado de la conciencia, se irá infiltrando en los establecimientos públicos de beneficencia, como se ha infiltrado ya en nuestras costumbres.

En la Federación Local en cuyo centro celebra sus reuniones el Partido Socialista, se agita la idea de constituir un Orfeón Obrero.

Nos parece digno de elogio el pensamiento, y ofrecemos nuestro concurso á los iniciadores del proyecto.

Ante una concurrencia numerosa se puso anoche y anteanoche en escena en el Teatro-Circo Balear el popular drama «D. Juan Tenorio».

La imposibilidad de vencer ciertas dificultades ha hecho desistir á la empresa de dar el «Nuevo D. Juan Tenorio».

Ayer hubo una ligera variación del programa cantándose al final «El Sr. Luis el Tumbón», en vez de «Los Aparecidos».

El público salió complacido del espectáculo y de los esfuerzos de los artistas.

Por los partes telegráficos que ayer publicamos supimos que el abogado don Pedro de Miranda, gobernador civil de esta provincia ha sido agraciado con los honores de Jefe de administración de cuarta clase.

Felicitemos al compañero y amigo por sus adelantos en la carrera.

Leemos en «El Noticiero Balear» que uno de estos días publicará la prensa las cuentas de la comisión organizadora de los festejos del cuarto cen-

tenario del descubrimiento de América que se celebraron en esta ciudad á mediados del mes pasado.

### ISLEÑA MARITIMA

El magnífico vapor

## BELLVER

saldrá de este puerto para el de CETTE el sábado 5 del actual, por la tarde.

Admite carga y pasaje para dicho punto.

Admite carga también de trasbordo para Marsella.

Uno de los vapores de esta Empresa saldrá para

## Barcelona

el Domingo 6 del actual á las 4 de la tarde.

Despacho: Palacio, 26.

4-1

## TELEGRAMAS

(De la prensa asociada)

Madrid 2, 8-10 n.

Los reformistas aseguran que el Sr. Romero Robledo está dispuesto á aceptar la idea de librar una batalla contra sus enemigos. Añaden que han aconsejado al Sr. Bosch que no dimita, calificando de infame la campaña que se ha hecho para combatirlo.

Madrid 2, 8-10 n.

Coméntase el hecho de que al esperar al señor Romero Robledo no asistiera el Sr. Rodríguez Rey. El Sr. Romero está más grueso, y tiene buen color; pero tiene el labio superior más inflamado que cuando salió de Madrid.

Madrid 2, 10-15 n.

Muy comentado ha sido el hecho de que, cuando los ministros estaban en la estación para marchar á Granada, recibieron aviso telefónico de suspender la partida. Atribúyese la orden de celebrar mañana Consejo, á que, cuando esto sucedía, el señor Romero hallábase en la presidencia conferenciando con el Sr. Cánovas.

Madrid 2, 12 n.

La causa de la suspensión de los ministros es la siguiente:—Después de las cinco de la tarde se ha recibido en la presidencia un telegrama del gobernador de Granada, avisando al Sr. Cánovas que no respondía del recibimiento que hiciera el pueblo á los ministros. Enteróse el Sr. Cánovas y avisó telefónicamente á todos los ministros para consultarles.

Los primeros que acudieron á la Presidencia fueron los Sres. Azcárraga, Cos-Gayón y Linares, quienes conferenciaron con el Sr. Cánovas y desistieron de emprender el viaje. Cuando acudieron los demás ministros, despachólos el Sr. Cánovas, quedando conferenciando con el Sr. Romero Robledo.

Madrid 3, 1:45 m.

Acabo de saber que el populacho de Granada ha incendiado los arcos y destruido las obras que se habían hecho para recibir á la Reina. Gran agitación; las tropas han salido á las calles.

+

D. Bartolomé Bennassar y Meliá

Falleció el día 2 del actual.

(E. P. D.)

Su afligida esposa, madre, hijos, padre y hermanos políticos, tios, primos y demás parientes, suplican á sus amigos y conocidos se sirvan tenerle presente en sus oraciones y asistir al rosario y funeral que se celebrará mañana viernes 4 del corriente en la parroquial iglesia de Sta. Cruz, á las diez y media y once respectivamente.

No se invita particularmente.



# SECCION DE ANUNCIOS

## FERROCARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de Octubre de 1892 al 31 de Marzo de 1893.

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7:50 mañana, 2:15 y 3:30 (mixto) tarde.  
 De Manacor á Palma: á las 3 (mixto), 7 mañana y 5:15 tarde.  
 De La Puebla á Palma: á las 7:25 mañana y 5:25 tarde.  
 De Manacor á La Puebla: á las 7 mañana y 5:15 tarde.  
 De La Puebla á Manacor: á las 7:25 mañana, 2:45 y 5:25 (mixto) tarde.  
 Tren periódico. Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

## CORREOS

### SALIDAS DE PALMA

Para Barcelona, martes 4 tarde y domingo 8 mañana (vía Alcúdia).  
 Para València, jueves 4 tarde.  
 Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.  
 Para Mahón, lunes 4 tarde y miércoles 2 tarde (vía Alcúdia).  
**LLEGADAS A PALMA**  
 De Barcelona, jueves 40 mañana (vía Alcúdia) y sábado 7 mañana.  
 De Valencia, lunes 7 mañana.  
 De Alicante é Ibiza, miércoles 10 mañana.  
 De Mahón, lunes 10 mañana (vía Alcúdia) y jueves 7 mañana.

## Idioma Inglés

Queda abierta la matrícula para una clase de inglés en días alternos, cuya enseñanza estará á cargo de D. Isidoro Dannstroem, desde principios del mes entrante.

El dueño del Café de Oriente (casa Toméu) dará todos los detalles y noticias referentes á esta clase á las personas á quienes interese conocerles. 4

## FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Los días que se anuncian se efectuarán además de los trenes ordinarios los extraordinarios siguientes:

Días 6 y 17 Noviembre.—3.ª feria y Dijous Bó en Inca.

De Palma á Inca á las 7 y 10:30 mañana.

De Inca á Palma á la 1 y 5 tarde.

Nota: En la estación de Palma se despacharán billetes de ida y vuelta para Inca á ptas. 3:60 en 1.ª clase y 2:30 en 2.ª clase.

Palma 17 de Octubre de 1892.—El Director General, Guillermo Moragues.

## PERDIDA

El lunes, día 24, por la tarde se extravió un reloj de plata, con cadena antigua de oro, en el trayecto de la calle de Zanglada al oratorio de San Alonso en la falda del Castillo de Bellver. La persona que lo haya encontrado y quiera devolverlo á su dueño, pasará por la antedicha calle de Zanglada, núm. 6, y se le dará una gratificació. 3-3

## ¡Atención!

Cajas con sus latas vacías en buen estado, de petróleo, de cualquiera marca, se compran al precio de Ptas 1'25 en el almacén de D. Bernardo Estela—Marina 62—Palma.



## Vapor directo

Palma á Puerto-Rico, Habana y Matanzas con escalas en Mayaguez y Ponce

Línea de Vapores Transatlánticos de PINILLOS, SAENZ y Compañía

Saldrá el día 6 de Noviembre el nuevo y grandioso vapor español de 5,500 toneladas

# PIO IX

que acaba de construirse en Glasgow para esta Empresa, clasificado A. I. 100 + del Lloyd, casco de acero, con doble fondo celular, máquina de triple expansión y especial repartimiento para la carga.

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos.

Magníficos salones de primera clase con camarata especial para señoras. Camarotes cómodos en segunda y ventilado entrepuente con literas para tercera clase. Fonda esmeradamente servida.

PRECIOS DE PASAJE: Puerto-Rico: 1.ª, duros 125.—2.ª, duros 85.—3.ª, duros 30.

Habana: 1.ª, duros 130.—2.ª, duros 90.—3.ª, duros 35.

Informarán sus consignatarios: Martinez y Planas—San Juan, 20

## MOSAICOS HIDRAULICOS

# Escofet, Fortuny y Compañía

Ronda de San Pedro, 8—BARCELONA

Esta casa es la más importante de España y el Extranjero

La principal condición que deben reunir los PAVIMENTOS HIDRÁULICOS, es la de ser fabricados de mucho tiempo antes de su empleo.

La casa ESCOFET, FORTUNY Y COMPANIA no entrega sus productos hasta después de seis meses de su fabricación, y tiene siempre en sus almacenes DOSCIENTOS MIL METROS cuadrados de sus mosaicos en disposición de ser colocados.

En precios y solidez ninguna fábrica puede competir con los productos de esta casa, y en dibujos es la única que los posee originales de propiedad de la misma casa y no copiamos de catálogos extranjeros, como la mayoría de las otras fábricas.

Unicos representantes en esta isla, señores MARTINEZ y PLANAS, San Juan, 20, Palma de Mallorca.

## FONDA DE CATALUÑA

Á CARGO DE

## PEDRO CARRERAS

Calle de las Eurs, 4 y 6

Inmediato al Café Español de la Plaza Real

BARCELONA 19

## AVISO

Se ha extraviado un reloj de bolsillo, de oro, sin tapa y á llave.—Se suplica á quien lo haya encontrado se sirva presentarlo al Relojero Don Juan Poreel—Constitución—92, quien gratificará el hallazgo. 5

## GRAN HOTEL

### de ROMA

ALICANTE

Establecimiento de primer orden suntuosamente amueblado á la altura de los principales del extranjero.—Salones de reunión y de lectura.—Biblioteca.—Sala de baños.—Luz eléctrica en todo el Hotel.—Timbres.—Teléfonos.—Intérpretes en todos los idiomas. Lujosas y confortables habitaciones para familias y personajes. Cocina francesa, inglesa y española. Coches de lujo y omnibus á todos los trenes y vapores.

Director gerente

D. Juan Pomares Zaragoza

La curación del

## DOLOR DE MUELAS

y la hermosura de la

# BOCA

se logran siempre con el uso de la

## MENTHOLINA DENTÍFRICA

que prepara el Dr. Andreu, de Barcelona, á base de quina calisaya y menthol del Japón.

Con el uso de la MENTHOLINA se consigue siempre calmar el dolor de muelas, emblanquecer y fortalecer la dentadura, aromatizar el aliento y dar vigor á las encías, evitando así la caries y la oscilación de los dientes.

Su olor y sabor son tan esquisitos y agradables, que deja la boca fresca y aromatizada por mucho tiempo.

La MENTHOLINA en polvo, usada con el elixir aumenta la blancura y belleza de los dientes

Pídanse en todas las farmacias, droguerías y perfumerías.